



APLICARON la "Operación rescate" en **Morena CDMX** ante la preocupación por las turbulencias en la campaña de **Clara Brugada**.

SE TRATA de una intervención del equipo de **Claudia Sheinbaum** cuyos resultados se comenzaron a ver a partir del tercer debate entre candidatos a la Jefatura de Gobierno, encuentro en el que la abanderada de la 4T cambió su imagen con nuevo peinado, vestimenta, semblante y discurso.

LUEGO, se intensificaron las giras de la candidata presidencial en las alcaldías capitalinas en donde **Brugada** no levanta, mientras comenzaron a aparecer con ella en mítines y con mensajes en redes sociales personajes como **Omar García Harfuch** y **Marcelo Ebrard**, quienes habían estado alejados de la ex alcaldesa de Iztapalapa.

EL CÁLCULO es que con esos movimientos podrán rescatar una campaña que andaba alicaída además de que les pidieron a funcionarios del **gobierno de la CDMX** que se pongan las pilas, pues la meta es conseguir 3 millones y medio de votos.

POR CIERTO, cuentan que a alguien le encargaron especialmente hacer todo lo posible por ganar la alcaldía Miguel Hidalgo con el candidato **Miguel Torruco**... y que ese alguien es el mismísimo jefe de Gobierno, **Martí Batres**, quien prácticamente se fue a vivir a esa demarcación pues nomás no sale de ahí.

• • •

BIEN RARO lo que está sucediendo en **Nuevo León** en donde el gasto en imagen de la gubernatura a cargo del emecista **Samuel García** se disparó más de 200 por ciento justo en año electoral.

QUE ESTO ocurra al mismo tiempo que su esposa **Mariana Rodríguez** está en campaña para la alcaldía de **Monterrey** genera hartos sospechosismo.

Y MÁS AÚN que el principal proveedor de los servicios externos de propaganda sea **Rafael Valenzuela**, el mismo que lleva la campaña del candidato presidencial fosfo fosfo **Jorge Álvarez Máynez**.

A VER SI no resulta que se les están mezclando las naranjas del presupuesto público con las del partido a la hora de hacer el jugo electoral.

• • •

DIJO **Manuel Bartlett** recientemente que los problemas de abasto de energía no son exclusivos de **México** sino de toda **América Latina**. Y para ejemplo puso ¡los apagones de **Texas**! ¿A poco el titular de la **CFE** sigue viendo el mapa anterior a la época de **Santa Anna**? Es pregunta histórica y cartográfica.

• • •

HOY, HOY, HOY... es el tercer y último **debate presidencial** y la recomendación de los equipos de las **candidatas** y el **candidato** es verlo en vivo.

Y ES QUE, con eso de que después ellos mismos piden al **INE** eliminar parte de lo que se dijeron los participantes, más vale aprovechar la oportunidad de ver la versión "sin cortes".



FRENTE POLÍTICOS

1. Mensaje crucial. México vive un momento decisivo. Pronto se definirá el futuro del país. Gracias a la democracia construida por nuestros ancestros, México tiene alternativas. Tres nombres aparecerán en la boleta en dos domingos: **Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez.** Es un deber ciudadano exigir elecciones limpias, y sufragar con determinación y esperanza. Como adultos responsables, es tiempo de comprometernos con el futuro de la nación. Juntos podemos construir un México en paz y lleno de oportunidades para todos. Y los tres candidatos ofrecen lograrlo. Vota. Vota. Vota.

2. Extraviada. **Guadalupe Taddei,** consejera presidenta del INE, desperdició esta semana momentos muy valiosos cuando tuvo cámaras y micrófonos encima. Pudo haber enfatizado en la valía del voto y lo destructivo que es el abstencionismo o asegurar que estas elecciones serán transparentes y confiables, a pesar de las dudas que la sociedad tiene por su llegada al instituto. Pudo, pero **Taddei** prefirió preocuparse por el uso de un color que, por cierto, no tiene dueño. Pidió que, en la Marcha Rosa de hoy, no se utilice. Debería enfocarse en el proceso electoral, que para eso le pagan.

3. De todos. **Andrés Manuel López Obrador** ya había dado su anuencia de izar hoy la bandera de México, a pesar de la convocatoria de organizaciones ciudadanas a la Marcha Rosa, a la que acudirán **Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada,** candidatos a la Presidencia y a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, respectivamente. Y, aunque él dijo que “la bandera es de todos los mexicanos”, el abogado **Juan Mata Vadillo** obtuvo una suspensión judicial que obliga al gobierno a izar la bandera en el Zócalo, para proteger su derecho de acceso a la cultura. Gran precedente. El lábaro patrio nunca volverá a ausentarse.

4. Garantía. El INE anunció que todo está listo para garantizar las estimaciones científicamente sustentadas de los eventuales ganadores de la Presidencia, gubernaturas y el Congreso. En caso de una contienda cerrada, se analizará el momento adecuado para difundir los números estabilizados, probablemente a las 20:00 horas del 2 de junio. **Guadalupe Taddei,** consejera presidenta del INE, destacó que los anuncios se realizarán conforme la firmeza de las tendencias. Los conteos rápidos de mil casillas aleatorias buscan promover certeza, transparencia y confianza en los resultados. El futuro está a dos semanas.

5. Obtuso. El término, usado para indicar que el individuo no comprende las cosas con facilidad le queda a la medida al diputado **Sergio Gutiérrez Luna.** Reclamó a los “defensores de los colores y fauna de acompañamiento” no ser cínicos. “Pretenden disfrazar un evento partidista con un color ‘ciudadano’ para ocultar su vergüenza de los colores de sus partidos, usurpando un color identificado con el INE para fingir ser ciudadanos. **Marko Cortés,** conocido por repartir notarías, y **(Guadalupe) Naranjo, el Chucho (Zambrano),** no tienen nada de ciudadanos”. No al rosa, pero Morena ha pintado de guinda hasta a la bandera nacional.



BAJO RESERVA

Presidencia, sin plantas de luz para emergencias

:::: Con la temporada de calor a tope y el sistema eléctrico nacional sobrecargado, la Comisión Federal de Electricidad, que dirige **Manuel Bartlett**, reconoció que la semana pasada no pudo atender el pico de demanda, lo que ocasionó apagones regionales. Sin embargo, nos cuentan que en donde no hay un plan de emergencia ante algún apagón es en la Oficina de la Presidencia de la República. Nos detallan que el mes pasado emitió una licitación para el "servicio de mantenimiento preventivo y correctivo a plantas de emergencia, subestaciones eléctricas, transformadores, centros de carga, circuitos eléctricos, redes de distribución y banco de capacitores", pero al final fue declarada desierta debido a que las empresas interesadas no cumplieron con los requisitos establecidos. Nos recuerdan que ya hay registro de apagones en Palacio Nacional durante la transmisión de la conferencia mañanera del presidente **Andrés Manuel López Obrador** y nos comentan que a los responsables de la oficina presidencial no les queda más que rogar al cielo que no se vaya la luz, porque no hay respaldo de energía.



Manuel Bartlett

ARCHIVO EL UNIVERSAL

La CNTE le hace el favor al gobierno contra el que protesta

:::: Nos comentan que mientras miles de niños, niñas y adolescentes permanecen sin clases en los estados que son bastión de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, es decir, Guerrero, Oaxaca, Michoacán y Oaxaca, los maestros de esa organización se dedican a su especialidad: la protesta y la movilización. Nos cuentan que si bien está en el ADN de la CNTE priorizar la presión callejera a los gobiernos por encima de la atención a los estudiantes, esta vez los observadores que han estudiado a la Coordinadora por décadas encuentran un rasgo singular en las acciones de estos días. Los integrantes de la CNTE siempre defendieron la postura de no participar en batallas de partidos políticos ni dar color por alguno de ellos, pero su virtual boicot a la movilización opositora de hoy en el Zócalo de la Ciudad de México hace pensar a varios que en esta ocasión cruzaron la raya y se prestaron a hacerle trabajo sucio al gobierno contra el que se supone que están protestando. ¿Será? Por lo pronto, llegaron en las últimas horas más contingentes de esa ala magisterial para reforzar el plantón en la Plaza de la Constitución.

Dejan a Taddei colgada de la brocha rosa

:::: Nos cuentan que quien se quedó colgada de la brocha rosa fue la presidenta del INE, **Guadalupe Taddei**, que no encontró entre el resto de los consejeros electorales apoyo para su cruzada contra la marea rosa y el uso de ese color. Luego de que doña Guadalupe pidió a la organización ciudadana que dejara de usar el color rosa porque es el institucional del INE, el resto de los integrantes del Consejo General afirmó que ese tema no se discutió en la mesa de consejeros y hubo quien de plano le dijo a la sonorensense que no se meta en ese tipo de pleitos con los ciudadanos. Las consejeras **Claudia Zavala** y **Carla Humphrey**, y el consejero **Martín Faz**, aclararon que el llamado de la consejera presidenta fue a título personal y que no hay ningún sustento legal para prohibir a los ciudadanos usar el color que deseen.



EDITORIAL

Marea rosa: caen las máscaras

Desde noviembre de 2022, los partidos de derecha y el sector oligárquico que maneja a la coalición Fuerza y Corazón por México (enésima encarnación del Pacto por México signado en el sexenio de Peña Nieto) impulsaron la narrativa de que las grandes muestras públicas de malestar con el gobierno federal eran manifestaciones espontáneas y genuinas, que respondían únicamente a la convocatoria de organizaciones de la sociedad civil preocupadas por la democracia y el equilibrio de poderes, sin ninguna interferencia partidista ni de grupos fácticos.

Por su parte, desde el día en que asumió la titularidad de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y, por tanto, del Poder Judicial, Norma Lucía Piña Hernández se autoproclamó adalid de la independencia judicial frente al Ejecutivo y se dedicó a pontificar acerca de la importancia de que sus resoluciones sean inatacables, por muy arbitrarias, antidemocráticas e ilegales que resulten. Una y otra vez, la ministra presidenta insistió en que sus fallos tenían como único norte la Constitución y en que la autonomía de los togados es una línea de defensa contra la tiranía. El estilo y el discurso de Piña Hernández son un calco de los usados por Lorenzo Córdova en sus últimos años como consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), durante los cuales se dedicó a sabotear de manera cada vez menos velada al partido gobernante y desarrolló una promiscuidad igualmente indisimulada con el bloque de derechas. Como Piña, Córdova respondía a todo cuestionamiento sobre su evidente parcialidad blandiendo la espada de la independencia, la autonomía y el imperio de la ley.

En meses y días recientes, todos estos embustes han sido desenmascarados de manera definitiva. El primero en tirar la careta fue Córdova, quien se convirtió en empleado de uno de los ex gobernantes más corruptos y uno de los mayores delincuentes electorales del país cuando todavía no terminaba de desocupar sus oficinas en el INE. Luego tocó el turno al Prión de reconocer que las marchas denominadas *marea rosa* siempre fueron instigadas, organizadas y financiadas por los propios partidos, y que no tenían otra razón de ser que su desesperación por recuperar posiciones de poder. Lo que ya se sabía quedó demostrado con la publicación de minutas internas del PAN en las que el coordinador de campaña de Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, se ufana de que los eventos de 2022, 2023 y, por extensión, el que tiene lugar hoy ya con presencia de la abanderada, “no fueron espontáneos; estuvimos trabajando junto con las organizaciones de la sociedad civil horas, horas construyéndolas, negociando”. Con sus declaraciones, Creel no sólo desnudó las relaciones y filiaciones de las poderosas asociaciones paraempresariales que han intentado por todos los medios descarrilar a la autodenominada Cuarta Transformación, sino también a Córdova Vianello, quien saludó y azuzó las marchas convocadas para defender el despil-

farro y la conducta mafiosa que fueron sus sellos en el INE.

Norma Piña y su camarilla no quedan mejor parados. Hoy se sabe que la presidenta del máximo tribunal y el ministro Juan Luis González Alcántara han creado círculos de conspiradores en los que reúnen a sus pares y a magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) con los dirigentes del PRI y el PAN, ex funcionarios del calderonato –régimen, nunca debe olvidarse, emanado del fraude electoral– integrantes de la oligarquía disfrazada de sociedad civil, académicos e intelectuales que han abrazado todas las fases de la *guerra sucia* contra el presidente Andrés Manuel López Obrador. En esos conciliábulos se organizaron las protestas por la “autonomía del INE” y la “independencia judicial”, y cabe preguntarse si también se negociaron allí los aberrantes fallos que han dejado impunes a delincuentes de cuello blanco y miembros del crimen organizado, así como los que han paralizado obras públicas estratégicas en perjuicio de todo México.

Caídas las máscaras, se constata que siempre estuvieron en lo cierto quienes denunciaron la actuación mafiosa de Lorenzo Córdova y del INE bajo su mando, la decadencia del Poder Judicial desde que es dirigido por Norma Piña, la filiación conservadora de la *marea rosa* y el hecho de que infinidad de mambres de la “sociedad civil” no defienden nada más que la nostalgia de sus dueños por el enriquecimiento a expensas del erario.





Sacapuntas

FISURAS ROSAS EN EL INE



CLAUDIA ZAVALA

► Nuevamente afloraron fisuras en el INE: **Claudia Zavala** se desmarcó de la petición de la consejera presidenta, **Guadalupe Taddei**, a la marea rosa para que evite el uso de ese color en el mitin de hoy en apoyo a la candidata presidencial opositora, **Xóchitl Gálvez**. “El uso de los colores no es exclusivo de nadie”, consideró Zavala. Por su parte, **Carla Humphrey** sostuvo que “el llamado que hace la presidenta es de tipo personal”. Y **Martín Faz**, aclaró que el INE no tiene exclusividad sobre el rosa.



JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

► El único candidato que hizo presencia ayer en el ensayo para el tercer debate presidencial fue el emecista **Jorge Álvarez Máynez**, pues la morenista **Claudia Sheinbaum** y la abanderada del PAN, PRI y PRD, **Xóchitl Gálvez**, enviaron representantes. Sin embargo, nos dicen que ambas ya traen muy afinadas sus estrategias para el último encuentro.

MÁYNEZ SÍ FUE AL ENSAYO



CARLOS AGUIAR RETES

IGLESIA PROMUEVE EL VOTO

► Campaña para promover el voto lanzó la Iglesia Católica en México. El Arzobispo Primado, **Carlos Aguiar Retes**, convocó a su feligresía a “participar de manera informada y responsable en la jornada electoral del 2 de junio”. De hecho, desde el 1 de mayo la Conferencia del Episcopado Mexicano realiza ese llamado a la ciudadanía.



MARIO DELGADO

PREVÉ DOS SEMANAS DE GUERRA SUCIA

► Augura el dirigente de Morena, **Mario Delgado**, dos semanas de “guerra sucia”. El líder partidista alertó sobre presuntos intentos de la oposición por desprestigiar al movimiento y a sus candidatos. Nos dicen que el cierre de campaña de **Claudia Sheinbaum**, el 29 de mayo en el Zócalo, será la respuesta a los ataques de sus malquerientes.



LUIS CRESENCIO SANDOVAL

SEDENA CUIDA A CANDIDATOS

► Muy afinado tiene el secretario de la Defensa, **Luis Cresencio Sandoval**, su plan para garantizar elecciones tranquilas el 2 de junio. La estrategia incluye dos mil 912 elementos enfocados a la protección de 469 candidatos, de los cuales 72 están asignados a resguardar a los tres presidenciables, y 90 a los aspirantes a gobernador.



ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

GOBERNADORES, CITADOS EN PALACIO

► Nos adelantamos que la tarde del lunes, un día después del último debate presidencial, el presidente **López Obrador** se reunirá con gobernadores de la 4T, en Palacio Nacional. No se han revelado los temas que abordarán, pero se sabe que esta semana el mandatario visitará Morelos, Colima, Michoacán, Zacatecas y San Luis Potosí.



ANA LUCÍA HILL

DE POLÍTICA A STANDUPERA

► Volvió a dar de qué hablar quien fuera secretaria de Gobierno de Puebla, **Ana Lucía Hill**, en la administración de **Miguel Barbosa**. Y no precisamente por su actividad política, sino porque se presentó como *standupera*. Pero en su primer *show* una activista le reclamó por la muerte de un menor de edad. Debut y despedida, le llaman.



**DE POLÍTICA
 Y COSAS PEORES**
CATÓN
 afacaton@yahoo.com.mx



Dicen que el amor es una lotería. No es cierto. En la lotería tienes alguna posibilidad de ganar...

Confesiones

Un voto por Morena es un voto contra México... Moderadamente compungida Susiflor les informó a sus padres que había perdido la doncella a manos y todo lo demás de Pitorraudo, el hijo del vecino. “¡Ah! –rebufó con iracundia el genitor de la muchacha–. ¡Le exigiré a ese infame que te devuelva tu honor!”. “No lo hagas, papi –le pidió la joven–. Si tú le exiges que me devuelva mi honor él me exigirá que le devuelva su dinero”... Avaricio Cenaoscuras es el hombre más cicatero y ruin de la comarca. A su hijo mayor, mocetón de 25 años de edad, no lo dejaba trabajar, pues eso implicaba comprarle ropa nueva. Sólo le daba 10 pesos de domingo para sus gastos de la semana. Un buen día el muchacho se quejó. “Padre: con 10 pesos ya no se puede comprar nada. Por favor, auménteme el domingo a 20 pesos”. “¡20 pesos! –se escandalizó el cutre–. ¡A mí no me engañas! ¡Tú tienes una querida!”. En otra ocasión la esposa del manicorto se mostró decepcionada, pues el día de su cumpleaños su marido le regaló un gato callejero. ¡Un gato, háganme mis cuatro lectores el refabrán cavor! Y para colmo de pelaje raro, pues el micifuz era gris, marrón, leonado, pardo y amarillo. Comentaba doña Ambricia, la desventurada cónyuge del sórdido individuo: “Me preguntó si lo quería blanco y negro o de colores, pero yo creí que hablaba de un televisor”... Grande fue la sorpresa del jefe de los antropófagos, y mayor aún su furia, cuando encontró a su esposa haciéndole caricias más que íntimas al explorador blanco. La mujer se apresuró a decirle al encrespado caníbal: “No pienses mal, Relingo. Te estoy calentando tu comida”. (Oí hablar de un antropófago vegetariano: sólo comía las palmas

de las manos, las plantas de los pies, la manzana de Adán y la flor intestinal)... La esposa se enojó con su marido por causa de un devaneo del señor. Muy disgustados se fueron a la cama; ella ni siquiera le dio las buenas noches. Poco después, sin embargo, el señor sintió la mano de su mujer en la entrepierna. Le preguntó: “¿No que estabas enojada?”. Respondió la señora: “Contigo sí, pero con ella no”... Llegó al pueblo el agente de ventas de una popular marca de jabón. Buen mozo, fornido, guapo –le daba un cierto aire a Tony Curtis, celebrado galán cinematográfico de mediados del pasado siglo–, era un *ladies man*, que así llaman en inglés a los tenorios. Su nombre era Bragueto. Bien pronto el padre Arsilio empezó a oír las confesio-

nes de sus incautas feligresas. Una soltera: “Acúsome, padre, de que me entregué a Bragueto”. “Pecado grave es ése –le dijo el buen sacerdote–. De penitencia reza tres avemarías y trae 500 pesos de limosna para la reconstrucción del templo en previsión de que acontezca un terremoto”. Llegó una casada. “Acúsome, padre, de que engañé a mi marido con Bragueto”. Y el señor cura, severo: “Gravísima culpa ésa. Al pecado de lujuria añadiste el adulterio, una de las más feas faltas que hay. De penitencia reza tres avemarías y trae mil pesos de limosna para las obras del templo, que iniciaré tan pronto haya suficientes adúlteros y adúlteras cuyas limosnas cubran el costo de los materiales y la mano de obra”. Acudían luego numerosas viudas y divorciadas con el mismo pecado: haber tenido trato de fornicio con el tal Bragueto. A todas imponía el confesor la misma penitencia: el rezo y la sustanciosa limosna en numerario. Cierta día no fue una mujer la que llegó a confesarse, sino un hombre. El presbítero

se sobresaltó. “¡No me digas que tú también pecaste con Bragueto!”. “No, padre –replicó el sujeto–. Yo soy Bragueto. Y quiero que sepa que si no se mocha con la mitad de las limosnas trasladaré mi actividad a otra parroquia”... FIN.





¿Votar todo Morena?

El 1 de julio de 2018 crucé sin chistar las siglas de Morena en todas las boletas: presidente, jefa de gobierno, alcalde, senadores, diputados federales y locales. Lo mismo hice en 2021 con los tres cargos en disputa.

Previo a la elección de este año, sin embargo, he comenzado a albergar ciertas dudas. Para mí, los puestos ejecutivos en disputa no pueden estar en mejores manos que las de Claudia Sheinbaum y Clara Brugada, por su honestidad y capacidad, y para que la lucha contra la pobreza y la desigualdad pueda continuar y profundizarse.

Menos seguro estoy de darle a Morena y sus aliados un cheque en blanco para gobernar a su entera libertad, controlando también los órganos legislativos.

Aclaro: Soy un periodista y un analista político que simpatiza con la 4T, no un militante; desde ese lugar escribo.

Si en otros momentos de la historia votar todo por la izquierda era una suerte de deber cívico para alguien con esa posición, hoy no se puede obviar el hecho de que Morena y la 4T son el poder.

Y no es poco el que tienen: controlan ambas cámaras, 22 gobiernos estatales y 20 congresos locales, además de la Fiscalía General de la República, y buena parte de las fiscalías estatales supuestamente autónomas.

A esta altura incluso debemos admitir que el poder económico y mediático, salvo excepciones, cada vez se amalgama más en torno a Morena.

Al reconocer que la 4T hoy tiene una hegemonía en varios ámbitos, también hay que hacerse cargo de que el poder hegemónico suele engendrar una serie de vicios. El exceso de este tiene siempre un efecto embriagante, y no se puede dejar de advertir cómo en Morena, en ciertas instancias, conduce a una creciente arrogancia.

Hoy sabemos que dentro de la 4T hay mucha gente honesta y comprometida, pero tam-

bién hay corruptos y deshonrados quitándole a los primeros el lugar que merecerían. En esa medida, habría que preguntarnos si no sería útil contar con más incentivos para que el partido gobernante y sus cuadros no se duerman en sus laureles y sientan que son dueños del Reino de los Cielos.

Por eso me pregunto: ¿Habrá que entregarle una mayoría a Morena en el Congreso Federal y en los locales que

estarán en disputa? ¿Qué será mejor para la República en este momento?

¿Qué ayudaría más a la 4T a hacer un mejor gobierno, e incluso a entregar resultados que permitan consolidar la transformación en el tiempo? ¿Poder hacer cualquier cosa, cuando quieran y como quieran o elevar decididamente el sentido de exigencia con más controles y contrapesos?

Por un lado, no se puede obviar el hecho de que tener una mayoría en el Congreso es necesario para aprobar un presupuesto que garantice la existencia de programas sociales, entre otras cosas. También es verdad que un poder legislativo dedicado a ponerte palos en la rueda puede ser un problema serio para cualquier gobierno.

Por el otro lado, es un hecho notorio que Morena no siempre ha sabido utilizar de la mejor forma su condición mayoritaria. No puedo dejar de pensar en la tan necesaria reforma al Poder Judicial, en la necesidad de reformar —que no desaparecer— los órganos constitucionales autónomos o incluso en acotar, cuando menos, el proceso de militarización.

En temas como estos, ¿no será mejor evitar que se imponga una visión única, vertical y unilateral, y en cambio escuchar, debatir, matizar y sopesar mejor las decisiones, al tener que negociar con intereses y posturas distintas a la mayoritaria? Habría que reflexionarlo. ●

@HernanGomezB

¿Qué ayudaría más a la 4T? ¿Poder hacer cualquier cosa, cuando quieran y como quieran o elevar el sentido de exigencia con más controles y contrapesos?



LA IDEA A DESTACAR



Agenda ciudadana

Sin legitimidad, pero sigue vivo

LORENZO MEYER

Joseph Stiglitz, profesor de la Universidad de Columbia y premio Nobel de Economía, recurre a Isaiah Berlin al tratar la libertad del mercado en el neoliberalismo (NL): es la que tendría un lobo entre corderos. Stiglitz resume así las cuatro décadas de vigencia del (NL) “expandió las libertades de las corporaciones y de los billonarios para imponer su voluntad y poder, amasar fortunas enormes, pero a un precio altísimo: el bienestar y la libertad del resto de la sociedad” (*Washington Post*, 13/05/24.).

El socialismo soviético descansa, sin paz, en el cementerio de la historia. Su antípoda, el NL como arreglo histórico económico-político-social-cultural sobrevive, pero sin paz ni legitimidad. La supuesta utopía neoliberal —la prosperidad concentrada inicialmente en la cúspide social terminaría por percolar hasta las clases medias y populares— ya se esfumó, pero su herencia —la concentración de la riqueza— sigue vigente y determinando prioridades.

La historia muestra arreglos institucionales que pese a haber perdido su razón de ser sobreviven a falta de la alternativa que les rompa lo único que les queda: el cascarón, y ponga en evidencia su vacuidad. En México esa opción ya emergió, pero aún requiere de tiempo y lucha antes de poder cuajar.

La 4T surgió con Andrés Manuel López Obrador como la alternativa de la izquierda posible al NL. Su referencia histórica fue el cardenismo, una variante del populismo de izquierda que el presidente Lázaro Cárdenas puso en marcha aprovechando una coyuntura favorable: la destrucción de la oligarquía porfirista y el surgimiento en Estados Unidos del New Deal que hizo virar a la izquierda el timón del gobierno de ese país y llevó a la política de “buena vecindad” y Washington ya no fue ideológicamente hostil al cardenismo. A lo anterior hay que agregar el derrumbe del orden internacional que permitió a Cárdenas identificarse con Franklin Roosevelt frente a los avances del nacional socialismo alemán, del fascismo italiano, de la “esfera de coprosperidad” japonesa e incluso del franquismo en España.

Hoy la oposición ha llegado al absurdo de calificar al lopezobradorismo y a la 4T de antesalas del comunismo. La 4T puede ser antesala de algo, de algo que aún no puede ser bien definido pero que tiene puntos de contacto con el “capitalismo progresista” de Stiglitz y que se centra en la idea anti neoliberal que sostiene que no es la intervención del gobierno en el mercado la causa de los males que aquejan a nuestra época “sino que la mayoría de todos nuestros problemas sociales, desde la contaminación excesiva hasta la inestabilidad financiera y la desigualdad económica, han sido producto del mercado”, (*People, Power and Profits*, 2019 y *The Road to Freedom: Economics and the*

Good Society, 2024, entre otros).

En la publicación editada por Claudia Sheinbaum, *100 pasos para la transformación*, se tiene ya la esencia de lo que la 4T propone como políticas del futuro inmediato y que deben contrarrestar los daños causados por el lobo NL entre los corderos. La propuesta consiste no en un anticapitalismo sino en abandonar el NL. Sin plantear aún un régimen alternativo al capitalismo, la 4T se propone mantener el principio de “por el bien de todos primero los pobres”.

El realismo político obliga a dejar abiertas las soluciones a algunos de nuestros grandes problemas, entre ellos acumular a tiempo la fuerza política suficiente para intentar una reforma que permita al fisco disponer de una porción del PIB mayor de la actual. En buena medida la respuesta a esa y otras incógnitas dependerá de lo que digan las urnas en junio. ●



La oposición califica a la 4T de antesala del comunismo. Si puede ser antesala de algo, es de la idea antineoliberal que ve la desigualdad económica como producto del mercado”



Fábulas

La crisis de los liberales

SABINA BERMAN

Luego de 30 años de gobiernos neoliberales, en el año 2018 asciende al poder un gobierno de Izquierda –y para sorpresa de nadie, empieza a tomar acciones de Izquierda.

Cobra impuestos a los mayores contribuyentes y reparte ese dinero en ayudas sociales. Invierte en infraestructura (las mayores obras: el Tren Maya y el Trans-oceánico; la refinera de Dos Bocas). Disuelve la Reforma Educativa liberal. Llega a un nuevo pacto con el Poder Militar (lo transforma en su fuerza laboral para construir y su burocracia para administrar). Se salta al Poder Mediático Comercial, para informar a la gente en conferencias diarias del Presidente.

Es natural que los intelectuales neoliberales se incomoden: contra esas medidas estatistas es precisamente que se volvieron en el primer momento neoliberales.

Pero podría haber sido también natural que aceptaran que la gente había electo a la Izquierda por razones válidas. La central: en esos 30 años previos, la promesa del neoliberalismo de un enriquecimiento colectivo, no se había cumplido.

Más bien, la riqueza se había transferido a muy pocos: para 2018, 10% de la población detentaba igual riqueza que el 79%; y eso mientras los salarios habían permanecido esos 30 años congelados.

Pero la tal revisión no sucedió entre nuestros liberales. En su lugar, decidieron combatir cada medida y cada logro y aún cada gesto de la Izquierda.

Desde el Poder Mediático, cuyas pantallas y micrófonos acaparan, nos contaron a la población que las ayudas sociales eran dádivas humillantes; que había sucedido un Golpe de Estado; que el país estaba Militarizado; que ya éramos, o estábamos en camino de ser, una Dictadura venezolana; que no había Libertad de Expresión; que los comunicadores zurdos, en los exiguos medios del internet y la TV Pública donde tenemos espacio, éramos propagandistas a sueldo, fanáticos y sirvientes de un dictador; y que lo propio le pasaba a la gente-gente: estaba hechizada por la demagogia de un caudillo mendaz.

A la gente no le gustó la narrativa, porque la despreciaba y por algo mayor, porque la realidad en que vivía era distinta.

En la realidad, las ayudas sociales llegaban a 45 millones de personas muy contentas de gastarlas en cosas concretas y útiles. La mayoría de los oligarcas estaban de acuerdo en pagar impuestos y estaban duplicando sus fortunas. Los salarios aumentaron 30%. El salario mínimo se dobló. Se reglamentó el outsourcing. La gente del sureste vio llegar una nueva bonhomía a raíz de los nuevos trenes en construcción. Y la gente en general se sentía incluida en el relato de la Izquierda y aprobaba la mayoría de sus acciones.

¿Una utopía aterrizada?: no, nadie dijo ni dice hoy tal.

Los dos problemas endémicos del país persisten. La Corrupción y el Narco que controla un tercio del país.

Además, la Izquierda gobernante tuvo errores grandes. Abandonó la Salud Pública, la Educación Superior y la Cultura y las Artes; y desarmó agencias de importancia, entre ellas la Comisión de los Derechos Humanos.

De cualquier forma, los liberales no discernieron entre problemas endémicos, errores y reza-

gos: todo lo satanizaron de forma pareja. Todo está Mal y no hay nada Bueno: esa fue su única y machacona narrativa.

¿Sorprende que al final del sexenio, llegadas las campañas electorales, no tengan un proyecto que proponerle a la gente-gente?

Nada sino salvarnos de la terrible pesadilla de la Izquierda –una pesadilla que solo ven ellos –y un tercio de los electores.

Seré sincera, a mí sí me sorprende que ninguno de los intelectuales liberales –varios de ellos dueños de intelectos finísimos– haya podido escapar de su obsesión con el gobierno de Izquierda y haya puesto la vista en la gente-gente, para ofrecerle un proyecto neo-neoliberal: un neoliberalismo revisado y con mayor visión social.

Ahora nos falta testimoniar el peor rechazo a la realidad de los neoliberales. El 3 de junio dirán que la gente no votó como votó: que fue una elección que debe anularse.

Ojalá y me equivoque. ●

Los liberales no discernieron entre problemas endémicos, errores y rezagos: todo lo satanizaron de forma pareja.





Ser partido, ¿opción para la Marea Rosa?

Pintemos hoy el Zócalo y otras plazas de rosa (mexicano).

Si bien a muchos pudiera parecer prematuro y hasta oportunista, lo único cierto es que cada vez somos más los que pensamos que el próximo 2 de junio marcará el principio del fin del sistema de partidos como lo conocemos ahora y, más importante aún, que la magna concentración de hoy en el Zócalo capitalino y en un centenar más de plazas de ciudades de México y el mundo constituirán el antecedente –el informal lanzamiento si se quiere...– de un nuevo partido o un movimiento a través del cual la ciudadanía asumirá el control del futuro político del país...

Esto, no sólo por la previsible desaparición formal del desfalleciente perredismo que aún mantiene **Jesús Zambrano** y el deterioro estructural y de imagen que las campañas y los próximos comicios están causando al interior del panismo que ¿lidera? **Marko Cortés** y del prismo del impresentable **Alejandro A(m)lito Moreno**, sino, esencialmente, por la creciente concientización que la autoritaria y desastrosa gestión de **Andrés Manuel López Obrador** y los suyos han alentado en prácticamente todos los sectores de la sociedad que ahora ya no parece dispuesta a dejar el activismo asumido por ella en defensa de la libertad, ahora en riesgo, y de sus derechos más elementales ni, menos aún, a permitir la destrucción del sistema democrático consolidado en las últimas décadas.

Pensar entonces que la concentración de hoy, convocada por la llamada Marea Rosa, constituirá el antecedente más próximo de una nueva organización política, formal o informal, no es en forma alguna un despropósito o un simple rasgo de oportunismo, sino en los hechos, el reconocimiento de una realidad que se ha venido gestando al paso del tiempo y otras manifestaciones –en defensa del INE, que ahora pretende desconocer la *neomorena* **Guadalupe Taddei**, una, y de la Suprema Corte otra– y que, guste o no a quienes ocupan los más altos cargos de poder en gobiernos y partidos, acabará arrasándolos, como sucede ya ahora...

Y ante tal posibilidad, nada parece más evidente que el paulatino empoderamiento de quienes desde siempre o de hace ya un buen número de años decidieron poner distancia de los partidos y ahora participan en el citado

movimiento –**Guadalupe Acosta Naranjo**, **Fernando Belaunzarán**, **Emilio Álvarez Icaza** y otros más– estarán en opción de trabajar, de la mano con líderes sociales de los más diversos orígenes y formación, en la constitución de un nuevo frente, cuyo único y principal objetivo no sea otro que consolidar el aún incipiente sistema democrático y la vigencia plena de libertad y derechos.

Al tiempo...



ASTERISCOS

* De llamar la atención que quienes más están aportando en la lucha contra el crimen organizado en los últimos tiempos son elementos de la Secretaría de Marina, a cargo del almirante **Rafael Ojeda**, que, por sólo citar algunos ejemplos, además de decomisar tres toneladas de cocaína en Quintana Roo, impidieron la distribución de droga y desactivaron ocho laboratorios de enervantes en Sinaloa, capturaron seis toneladas de metanfetamina y 12 mil 750 litros de químicos, además de interceptar una embarcación en alta mar y detener a sus tres tripulantes y su carga...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

La concentración de la Marea Rosa en el Zócalo sería el antecedente más próximo de una nueva organización política, formal o informal.

